

CHARLES IV LE BEL (1322 - 1328)

Fin d'une dynastie, début des défis

Origines et famille

Charles naît le 18 juin 1294 à Fontainebleau. Troisième fils de Philippe IV, il grandit dans une famille royale puissante, aux côtés de ses frères Louis X et Philippe V. Dès son plus jeune âge, il est formé à la politique, à la diplomatie et à la guerre.

Accession au trône

À la mort de son frère Philippe V en 1322, Charles monte sur le trône de France. Son règne marque la fin de la branche directe des Capétiens, car il n'aura pas d'héritier mâle.

Règne

Charles IV doit gérer un royaume fragilisé par les courts règnes de ses frères et les tensions fiscales, en poursuivant les réformes administratives pour renforcer l'autorité royale. Il entretient de bonnes relations avec la papauté d'Avignon pour maintenir l'influence française sur l'Église. Marié trois fois, il n'a aucun fils survivant, provoquant une crise dynastique. Sur le plan international, il fait face aux tensions avec les Flandres et les voisins du royaume. Son règne vise à préserver l'unité et la stabilité du royaume.

Fin du règne et mort

Charles IV meurt le 1er février 1328 sans héritier mâle. Sa mort met fin à la dynastie directe des Capétiens et ouvre la voie à la succession des Valois, entraînant la crise de succession qui participera à la guerre de Cent Ans.